

TABLE DES MATIERES

Avant-propos	7
Chapitre 1	
La généalogie de Jésus Christ	11
Naissance du Seigneur	13
Chapitre 2	
Les mages	15
Hérode et les enfants de Bethléhem	18
Retour d’Egypte	21
Chapitre 3	
Jean le Baptiseur	24
Baptême de Jésus	27
Le Saint Esprit descendant sur Christ	29
Chapitre 4	
La tentation	31
Première tentation	32
Seconde tentation	33
Troisième tentation	34
Retour de Jésus en Galilée	36
Appel des disciples	38
Activité de Jésus	39
Chapitre 5	
Le sermon sur la montagne	41
Les «bienheureux»	41
Sel et lumière	43
La loi maintenue et dépassée dans le royaume	45

Chapitre 6

Manière de pratiquer la piété	48
Le but de la vie	50

Chapitre 7

Conduite envers autrui	53
Chemin étroit et chemin large	54
Faux prophètes et faux ouvriers	56
Conclusion	57

Chapitre 8

Trois guérisons	59
A la suite de Jésus	63
Au pays des Gergéséniens	66

Chapitre 9

Guérison d'un paralytique	69
Appel de Matthieu	71
Le vin nouveau et les vieilles outres	72
Résurrection d'une jeune fille	74
Guérison de deux aveugles et d'un muet	75
Les brebis sans berger	77

Chapitre 10

Mission des douze disciples	79
---------------------------------------	----

Chapitre 11

Les disciples de Jean auprès de Jésus	88
Jésus rend témoignage à Jean	90
Reproches de Jésus	92
La révélation du Père	94
Appel au Sauveur	96

Chapitre 12

Le Fils de l'homme Seigneur du sabbat	99
Guérison d'un homme ayant la main sèche	101
Le blasphème contre l'Esprit	104
Bon trésor et mauvais trésor	105
Le signe de Jonas	107
Le sort d'Israël incrédule	108
La mère et les frères du Seigneur	110

Chapitre 13

Parabole du semeur	112
Pourquoi Jésus parlait en paraboles	114
Explication de la parabole du semeur	117
Les six paraboles du royaume des cieux	119
Parabole de l'ivraie	120
Parabole du grain de moutarde	122
Parabole du levain	123
Explication de la parabole de l'ivraie	124
Parabole du trésor	125
Parabole de la perle de grand prix	126
Parabole du filet	126
Jésus dans son pays	129

Chapitre 14

Mort de Jean le Baptiseur	131
Multiplication des pains	134
Jésus sur la montagne	137
Les disciples dans la tempête	138

Chapitre 15

La tradition	142
La source de toute souillure	146
La femme cananéenne	147
Seconde multiplication des pains	149

Chapitre 16

Un signe	152
Disciples oublieux	154
Confession de Pierre	156
L'Assemblée	158
Le royaume	161
Jésus annonce sa mort	163

Chapitre 17

La transfiguration	167
Elie	171
Impuissance des disciples pour chasser un démon	172
Les didrachmes	175

Chapitre 18

Ceux qui entrent et ceux qui sont grands dans le royaume	178
Les occasions de chute	181
La valeur d'un seul petit enfant	183
Comment régler les torts entre frères?	184
Je suis là au milieu d'eux	185
Comment pardonner?	187

Chapitre 19

Question touchant le mariage	190
Encore les petits	191
Le jeune homme riche	192
Récompense des douze	195

Chapitre 20

L'ouvrier de la onzième heure	198
En chemin pour Jérusalem	199
Guérison de deux aveugles	202

Chapitre 21

Entrée royale de Jésus à Jérusalem	205
Jésus dans le temple	207
Le figuier stérile	210
Jésus et les chefs du peuple	211
Parabole des cultivateurs de la vigne	213
La maîtresse pierre de coin	215

Chapitre 22

Les noces du fils du roi	217
A qui payer le tribut?	221
Question des sadducéens quant à la résurrection	222
Question des pharisiens	224
Question de Jésus aux pharisiens	225

Chapitre 23

Discours de Jésus aux foules et aux disciples . . .	227
Sept fois «malheur»	229

Chapitre 24

Question des disciples touchant le temple	234
Première partie de la réponse de Jésus	235
Seconde partie de la réponse de Jésus	239
La venue du Fils de l'homme	241
A quoi l'on connaîtra la proximité de la venue du Fils de l'homme	244
Exhortations à la vigilance	247
L'esclave établi sur les domestiques de la maison	250

Chapitre 25

Parabole des dix vierges	253
Parabole des talents	257
Le trône du Fils de l'homme	261

Chapitre 26

Premier conseil chez Caïphe	269
Jésus chez Simon le lépreux	269
Judas vend son Maître	272
La dernière Pâque	274
Institution de la Cène	275
Avertissement donné aux disciples	279
Gethsémané	280
Arrestation de Jésus	283
Comparution devant Caïphe	285
Reniement de Pierre	287

Chapitre 27

Fin de Judas	289
Jésus devant Pilate	290
La crucifixion	294
L'abandon de Dieu	297
Mort et ensevelissement de Jésus	300
La garde au sépulcre	303

Chapitre 28

Résurrection de Jésus	305
Apparition de l'ange aux femmes	307
Jésus et ses disciples en Galilée	309

Les Simples Entretiens sur les Evangiles que nous présentons ici ne sont autre chose que l'étude biblique parue dans La Bonne Nouvelle annoncée aux Enfants.

Plusieurs abonnés de ce journal ont exprimé le désir que cette étude soit réimprimée à part; on l'a donc revue et corrigée à cet effet. Malgré le soin apporté à ce travail, nous réclamons pour lui l'indulgence du lecteur. La rédaction première ayant été faite en vue d'un périodique, il s'y trouve des répétitions et d'autres incorrections qui ne pouvaient disparaître qu'au prix d'un remaniement complet, remaniement qui aurait exigé un labeur considérable, hors de proportion avec le résultat à obtenir, et qui aurait présenté l'inconvénient d'altérer la physionomie de l'ensemble.

Si nous avons répondu au désir de voir réunis ces Entretiens en un volume, c'est en demandant au Seigneur de les bénir, malgré leur simplicité, soit pour la jeunesse à laquelle ils s'adressent tout particulièrement, soit pour la lecture en famille, soit enfin pour les personnes qui s'occupent des Ecoles du dimanche.

AVANT-PROPOS

Le mot évangile signifie: «Bonne nouvelle». En effet, quelle bonne nouvelle que celle qui présente aux hommes un Sauveur parfait, expression de l'amour de Dieu pour eux!

Nos lecteurs savent que les Evangiles sont au nombre de quatre et que tous, ils racontent la vie du Seigneur Jésus ici-bas. Mais vous êtes-vous demandé pourquoi Dieu nous a donné quatre écrits inspirés pour faire connaître la vie de son Fils bien-aimé dans ce monde, lorsqu'il semble qu'un seul aurait suffi? La raison se trouve dans le fait que le Seigneur devait être présenté sous des caractères divers. Un récit unique ne pouvait convenir à l'Esprit de Dieu pour montrer, dans ses gloires diverses, celui dont les prophètes avaient parlé, qui était tout à la fois le Messie promis aux Juifs, le fils de David, Emmanuel (Dieu avec nous), le Serviteur et prophète, le Fils de l'homme, celui qui tout en étant la semence de la femme était en même temps le Fils de Dieu, Dieu lui-même. Il a fallu, pour révéler une Personne si glorieuse, quatre récits qui le présentent sous les quatre grands caractères dont les prophètes avaient parlé.

MATTHIEU place devant nous le Seigneur sous le caractère de Messie promis aux Juifs; il est appelé au premier verset: «Jésus Christ, fils de David, fils d'Abraham».

MARC raconte la vie du Seigneur comme répondant au caractère de prophète ou de serviteur dont Esaïe, entre autres, a parlé (chap. 42, v. 1; 49, v. 3, 5, 6; 52, v. 13; 62, v. 11). Le Psaume 40 le montre comme ayant annoncé la justice dans la congrégation d'Israël (v. 9, 10). Moïse a annoncé un prophète que l'Éternel susciterait au peuple (Deutéronome 18, 15, etc.). Voilà déjà deux caractères du Seigneur qui occupent une grande place dans l'Ancien Testament: celui de Messie et celui de Serviteur.

Le troisième, non moins glorieux, est celui que LUC présente: le Fils de l'homme, l'homme selon les conseils de Dieu. Le premier homme, Adam, a, par son péché, perdu droit à tout, sauf au jugement. Le second homme, semence de la femme – ce qu'Adam n'était pas, puisqu'il n'était pas né de femme – hérite, en vertu de la rédemption, de tout ce que le premier a perdu; c'est pourquoi il dut mourir et tout racheter; aussi c'est à lui, l'homme parfait, qu'appartiennent la gloire et la domination sur toute la création, comme on le voit (Psaume 8, 3 à 9 et Daniel 7, 13 et 14).

Il reste encore le plus glorieux des caractères de Christ: celui de Fils de Dieu, celui sans lequel les trois autres ne pouvaient avoir leur réalisation parfaite, car le Messie, le Serviteur, le Fils de l'homme, devait être le Fils de Dieu, Dieu manifesté en chair, le Créateur des cieux et de la terre qui est la lumière et la vie des hommes (Jean 1, 4). C'est l'apôtre JEAN qui nous le présente comme Fils de Dieu ici-bas.

Ces quelques mots aideront nos lecteurs à entrevoir les glorieuses raisons que Dieu a eues pour faire écrire quatre récits présentant la Personne de son Fils bien-aimé aux hommes. Vous comprendrez qu'il est absurde d'unifier ces récits comme certains hommes le vou-

draient, sous prétexte de rendre les Evangiles plus compréhensibles, en abolissant les différences et les prétendues contradictions qui s'y trouvent; ils n'ont pas compris que ce sont quatre récits différents, et très différents, et non quatre répétitions plus ou moins concordantes.

L'évangéliste conduit par l'Esprit de Dieu, et non remis aux soins de sa mémoire, a, dans chacun des Evangiles, rapporté les récits, les miracles, les paraboles, qui servaient à mettre en relief les caractères du Seigneur que Dieu voulait présenter; de là proviennent les différences que l'on y trouve. Tout ce que le Seigneur a dit et fait, quoique parfait, n'était pas nécessaire pour présenter la vérité à l'égard de sa Personne; aussi ce qui était utile à un évangile ne l'était pas toujours à l'autre, comme le confirme l'exemple suivant. Matthieu annonce la naissance du Messie, le roi des Juifs; ce sont des mages, des gens de cour royale, qui viennent lui rendre l'hommage dû à un roi; ils lui apportent des dons, de l'or, de l'encens et de la myrrhe; tout y est en rapport avec le caractère de roi. Marc, qui présente le ministère du Serviteur, ne parle pas de sa naissance. Il n'est pas nécessaire de connaître la naissance ou la généalogie d'un serviteur; on attend de lui l'accomplissement de son service. Luc, au contraire, entre dans beaucoup de détails relatifs à la naissance du Fils de l'homme, la semence de la femme, entrant dans ce monde dans l'humilité la plus profonde. Il est adoré par d'humbles bergers dans une étable; et les anges qui célèbrent sa naissance disent: «Gloire à Dieu dans les lieux très hauts; et sur la terre, paix; et bon plaisir dans les hommes» (Luc 2, 14). Tout cela, avec d'autres détails encore, est en accord parfait avec le caractère de Fils de l'homme. En Jean, pourrait-il y

avoir une généalogie ou une naissance, puisque le sujet est le Fils de Dieu? Absolument pas! «Au commencement – des choses créées – était la Parole;... et la Parole était Dieu» (Jean 1, 1). Et lorsqu'il s'agit de sa présence au milieu des hommes, il est dit: «Et la Parole devint chair, et habita au milieu de nous (et nous vîmes sa gloire, une gloire comme d'un fils unique de la part du Père)» (Jean 1, 14). On voit que pas un détail de chacun de ces récits ne peut être remplacé par ceux d'un autre. En en faisant un seul, on ne distingue plus rien. Il en est ainsi tout au long des quatre évangiles, quoique ce ne soit pas toujours facile à discerner.

CHAPITRE 1

La généalogie de Jésus Christ

(v. 1-17) – Le Seigneur Jésus est donc présenté en Matthieu comme l'objet des promesses et des prophéties faites au peuple de l'Éternel. (On pense qu'il a été écrit pour les croyants d'entre les Juifs, afin de fortifier leur foi en la personne de leur Messie que le peuple avait rejeté; de là viennent les nombreuses citations de l'Ancien Testament, surtout d'Ésaïe, qui a beaucoup parlé du Christ.) La généalogie est, comme le premier verset l'indique, celle de Jésus Christ, fils de David, fils d'Abraham, l'héritier des promesses faites à Abraham, et l'héritier du trône de David. Elle part d'Abraham et traverse trois séries de quatorze générations chacune, pour arriver à Joseph, le mari de Marie, mère de Jésus. C'est la généalogie officielle du Seigneur, seule valable pour les Juifs, parce qu'elle devait être la généalogie paternelle; elle était donc celle de Joseph, qui était *estimé* parmi les Juifs être le père de Jésus (voir Luc 3, 23). Les trois séries de générations correspondent aux trois grandes phases de l'histoire d'Israël depuis l'appel d'Abraham: d'Abraham à David (v. 2-6); de David à la transportation de Babylone (v. 7-11); et de la transportation à la naissance de Christ (v. 12-16).

Si la venue du Christ au milieu de son peuple répondait aux promesses faites dès longtemps, elle était toutefois en rapport avec la grâce de Dieu envers le peuple; et le Seigneur naissant dans ce monde ne pouvait pas

surgir d'une race d'hommes illustres dont l'histoire serait sans taches, puisqu'il descendait ici-bas comme Sauveur d'une race perdue. Sa gloire ne provenait donc pas de ses pères selon la chair, mais bien de ce qu'il était en lui-même, venu du ciel pour apporter la grâce et la vérité. Ainsi c'est sur le pied de la pure grâce qu'il est en rapport avec son peuple. Aussi voyons-nous dans cette généalogie glorieuse pour le Juif orgueilleux de descendre d'Abraham et de David, des noms qui nous rappellent de tristes choses; car à côté d'hommes d'heureuse mémoire, tels qu'Abraham, David, Ezéchias, Josias, nous voyons des rois impies tels que Joram, Achaz ou Manassé.

En outre, l'Esprit de Dieu a trouvé bon de mentionner des personnes faciles à omettre dans une généalogie officielle, si Dieu n'avait pas eu des raisons spéciales pour les citer; ce sont quatre femmes au souvenir desquelles se rattachent des faits humiliants dans l'histoire des ancêtres. *Tamar* (v. 3), rappelle l'immoralité de Juda. *Rahab* (v. 5), une prostituée cananéenne, reçut les espions envoyés par Josué à Jéricho. *Ruth* (v. 5), n'a rien de déshonorant dans sa vie, sauf qu'elle était une Moabite, — et l'Eternel avait dit de ce peuple qu'ils n'entreraient jamais dans la congrégation d'Israël. Puis le nom de la mère de Salomon (v. 6) rappelle le grave péché de David, qui avait fait mourir Urie à la guerre pour prendre sa femme.

Mais si ces noms font honte au cœur naturel qui cherche des sujets de gloire dans l'homme, les péchés qu'ils rappellent font ressortir l'immense grâce de Dieu qui s'est occupé de tels êtres en leur donnant un Sauveur. Nous ne pouvons entrer dans l'histoire de chacune de ces femmes; nous y verrions l'activité de leur foi, car là où la grâce de Dieu opère, il y a aussi des

œuvres qui en sont le fruit. Puis Dieu leur a accordé l'honneur de figurer dans la généalogie du Messie. Combien il est vrai que là où le péché a abondé, la grâce a surabondé (Romains 5, 20).

Naissance du Seigneur

(v. 18-25) – Le récit de la naissance du Christ, très court dans notre évangile, est raconté de manière à établir par les Ecritures que Jésus, méconnu et rejeté par son peuple, était bien le Messie promis. L'évangéliste montre que sa naissance eut lieu conformément à cette prophétie d'Esaië 7, 14: «Voici, la vierge concevra et elle enfantera un fils, et appellera son nom Emmanuel.» (Emmanuel veut dire: Dieu avec nous.) Un ange annonça à Joseph qu'il ne devait pas craindre de prendre la vierge Marie pour sa femme, car elle mettrait au monde un fils, qui, tout en étant bien fils de Marie, serait d'origine divine, ainsi que son nom l'indiquait. L'ange lui dit: «Tu appelleras son nom Jésus, car c'est lui qui sauvera son peuple de leurs péchés.» Jésus signifie: Jéhovah-Sauveur. Ce nom nous dit que le Christ est bien l'Eternel, mais l'Eternel-Sauveur, entrant dans ce monde par la naissance comme un homme, afin de sauver les pécheurs du milieu de son peuple et du monde entier.

La personne du Seigneur Jésus est merveilleuse et insondable. Il est homme tout en étant Dieu. Il fallait qu'il en soit ainsi pour que nous ayons un Sauveur. Il fallait qu'il soit homme pour pouvoir mourir; mais il fallait qu'il soit Dieu afin de triompher de la mort, ressusciter et entrer dans la gloire, frayant ainsi au croyant le chemin qui délivre du jugement et amène jusque dans la sainte présence de Dieu. Aussi l'union de la divinité et de l'humanité de Christ est-elle un mystère

insondable, que Dieu seul connaît et qui fait le sujet de notre adoration et de nos louanges dès maintenant et pour l'éternité. La personne du Seigneur est si glorieuse qu'il dit lui-même: «Personne ne connaît le Fils, si ce n'est le Père.» Mais il dit aussi: «Personne ne connaît le Père, si ce n'est le Fils, et celui à qui le Fils voudra le révéler» (Matthieu 11, 27). Puissent ceux de nos lecteurs qui ne sont pas encore sauvés, ne pas méconnaître plus longtemps un tel Sauveur; car: «Comment échapperons-nous, si nous négligeons un si grand salut?» (Hébreux 2, 3).